

REDACCIÓN

Calle de San Bartolomé, número 32

Teléfono n.º 6.

Precios de abono

JN MES: EN ESPAÑA: : : 1'25.  
EXTRANJERO : : : 2'25.

Los manuscritos no publicados no se devuelven

# LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

EDICIÓN DE LA NOCHE

ADMINISTRACIÓN  
Plaza de Cort, números 14 y 16.

TELEGRAMAS: HORA-PALMA

Anuncios, Reclamos, Comunicados:

Centro de Anuncios

Plaza de Sta. Eul. lí. n.º 10

Número suelto : : : 5 céns.  
Id. atrasado : : : 10

## Nuestro regalo

MAÑANA repartiremos á nuestros abonados el Cuaderno 9.º de las interesantes

## Obras completas de Campoamor

Tendrá ob. ión á dicho regalo los que se suscriban á LA ÚLTIMA HORA desde 1.º del actual.

## Novedades literarias

«Magnífica es en verdad» la idea que ha tenido el editor D. Manuel P. Delgado, de publicar con todo lujo *Las leyendas de D. José Zorrilla*. Los hermosos versos del egregio poeta, primorosamente impresos en papel de gran marca ó inmejorable calidad, han sido ilustrados por Mérida y adornados con láminas originales de Jiménez Aranda, Simonet, Unceta, y Urrabieta Viegre. Ilustrarán los cuadernos que faltan, para completar el libro, del cual van publicadas trece entregas, los Sres. Menéndez Pidal, Plá y Sorolla. Precede á *Las leyendas*, un prólogo escrito por D. Jacinto O. Picón y un retrato de Zorrilla, copia del que pintó Esquivel, grabado por Maura.

Todo esto y mucho más merece el santo, ó lo que es lo mismo, el gran poeta, cuyo nombre ocupa lugar preferente entre los más ilustres del Parnaso español.

Zorrilla es una de las figuras más interesantes del siglo pasado, no tan sólo por las excelencias de su privilegiado ingenio, sino porque en él se simboliza el ideal que del poeta romántico se forjaron nuestros abuelos. Hay en el Museo moderno de pinturas un cuadro de Esquivel, ante el cual cuadro me detengo siempre con singular complacencia. Representa el estudio del pintor, y en él, muchos de los escritores que brillaban por los años que siguieron al treinta y siete: allí Bretón de los Herreros, Hartzenbusch, el duque de Rivas, Ros de Olano, Ventura de la Vega, Campoamor, Espronceda, Roca de Togores, Julián Romea... y en medio de todos, con un papel en la mano, en actitud de leer, el autor del *D. Juan Tenorio*.

Su negra y larga melena, sus ojos grandes y rasgados, su frente despejada y la posición en que le representó el pincel del artista, hacen pensar, salvo el prosaico y poco airoso traje de aquel tiempo, en alguno de aquellos trovadores de la Edad Media, que admitidos en los castillos de los grandes señores, recitaban con inspirada entonación las gestas de los héroes.

Esto fué, en rigor, Zorrilla; un trovador errante, que ya en los alcáceres de los magnates, ya en la plaza pública, ya en España, ya fuera de España, cantó en armoniosos versos las leyendas y tradiciones de su patria. Los poetas modernos—testigo D. Gaspar Núñez de Arce, gobernador del Banco Hipotecario—atienden á la voz de las musas, pero sin descuidar la práctica de la vida. Zorrilla, por el contrario, vivió siempre en el país de la quimera; en todos los momentos de su vida fué poeta y sólo poeta. Siguió constantemente como regla de su vida, aquella sentencia suya:

«Que no importa vivir como un mendigo por morir como Píndaro y Homero».

Enemigo de toda disciplina, ni en el Seminario de Nobles, donde «comenzó á tomar la mala costumbre de descuidar lo principal por lo accesorio», ni en la Universidad de Toledo, «donde siguiendo el natural sistema del Seminario, en vez de asistir asiduamente á la Universidad, se dió á dibujar los peñascos de la Virgen del Valle, el castillo de San Servando y los puentes del Tajo, y á vagar día y noche como encantado por aquellas calles moriscas, aquellas sinagogas y aquellas mezquitas, convertidas en templos, en vez de llenarse la cabeza de definiciones de Heinecio y de Vinnio; ni en la Universidad de Valladolid, «donde lo hizo mucho peor que en Toledo», tuvo otros anhelos que los de evocar los recuerdos del pasado y recrear su imaginación con los relatos de Casimiro Delavigne, de Victor Hugo, Espronceda, Alejandro Dumas, Chateaubriand, del Romancero y Juan de Mena.

Esta conducta le valió por parte de su padre, severo magistrado y hombre á la antigua española, duras reprobaciones y la amenaza de que si no se graduaba á claustro pleno, le pondría unas polainas y le enviaría á cavar viñas en Torquemada. «Ni cavar viñas ni graduarme en claustro pleno»—debió de pensar Zorrilla,—y como se le condujera á Lerma, de orden de su padre, á la sazón desterrado en aquella villa, y sin duda dispuesto á cumplir la amenaza de las viñas, aprovechando un descuido del conductor de la galera, el joven estudiante escurrióse disimuladamente, apoderóse de una yegua «que por aquellos campos pastaba»; volvió á lomos de ella á Valladolid, vendiéndola como si fuese propia, y con el producto emprendió el viaje á la Corte, en donde «se desembarastó en la calle de Alcalá», llenó el alma de remordimientos por sus travesuras, mezclados con legítimos esperanzas de gloria y de renombre.

Pasó el eminente poeta las de Caín en la coronada villa, comiendo cuando tenía de qué, vistiendo con la ropa que le prestaban sus amigos, y defendiéndose de los rigores de la temperatura en la Biblioteca Nacional, á donde iba, según él mismo dice, no para estudiar ni leer, sino porque estaba bien esterada y caldeada.

Ocurrió por entonces, febrero de 1837, el suicidio de Larra (Figaro). Fué Zorrilla á ver el cadáver del famoso escritor depositado en la bóveda de Santiago, é impresionado á la vista del muerto, corrió á su albergue, pobre zaquizami de la tienda de un cesterero, y allí, á la luz de una vela comprada, sabe Dios con qué fatigas, valiéndose de un mimbre á guisa de pluma, mojado en el tinté azul de ténir las cestas, escribió la célebre composición que había de abrirle las puertas de la fama.

En entierro de Larra llevó al cementerio de la puerta de Fuencarral á todo lo más selecto que en literatura y arte contenía entonces Madrid. El romanticismo estaba en su apogeo; la muerte del gran escritor era también el desenlace de una novela romántica. Los desdenes, después de íntimos favores, de cierta mujer casada, pusieron una pistola en las manos del suicida. La trágica historia de estos amores fué llevada al teatro en un drama titulado *El poeta y la mujer*.

Íbase á dar tierra al cadáver de Larra; acababa de pronunciar un fúnebre discurso Roca de Togores, y de leer varias composiciones eligías algunos poetas, cuando de repente, en medio de las personas que formaban el fúnebre cortejo, y ante la tumba abierta que esperaba los restos del suicida, apareció un joven de rostro pálido, largas melenas, y negros y rasgados ojos, sosteniendo un papel en sus manos temblorosas: era Zorrilla.

Hé aquí cómo describe el poeta aquella escena conmovedora. «El silencio era absoluto; el público, el más á propósito y el mejor preparado; la escena solemne y la ocasión sin par. Tenía yo entonces una voz juvenil, fresca y argentinamente timbrada, y una manera nunca oída de recitar, y rompí á leer... Pero según iba leyendo mis tan mal hilvanados versos, iba leyendo en los semblantes de los que abortos me rodeaban el asombro que mi aparición y mi voz les causaba. Imagíneme que Dios me deparaba aquel extraño escenario, aquel auditorio tan unísono con mi palabra, y aquella ocasión tan propicia y a excepción, para que antes del año realizase yo mis dos irrealizables delirios... Vi el porvenir luminoso y el cielo abierto, y se me embargó la voz y se arrastraron mis ojos en lágrimas... y Roca de Togores, junto á quien me hallaba, concluyó de leer mis versos.»

Desde aquella tarde memorable, corrió de boca en boca el nombre del nuevo

poeta, y ofrecieronle su amistad los más ilustres literatos de la Corte, y sus columnas los periódicos más importantes. De aquel tiempo datan sus mejores leyendas.

✽

Zorrilla consumió en los primeros años de su vida el tesoro de poesía que Dios puso en su imaginación privilegiada. Cuando el año 1866 regresó de América, España le hizo un entusiasta recibimiento, Valencia le declaró su hijo adoptivo y Barcelona le tributó homenajes casi reales. En los últimos años de su vida. Granada le coronó solemnemente con corona fabricada con arenas de oro del Darro y del Genil. Seguía viviendo, pero su imaginación estaba agotada. Nada de lo que produjo en los últimos años de su vida, puede compararse con sus obras de la juventud: el poeta murió antes que el hombre. Sin embargo, España, que no le ha olvidado en muerte, no le olvidó hasta el último momento de su vida: su entierro fué como el entierro de Lope. He visto conducir al cementerio reyes, estadistas, generales, sabios y tribunos; jamás he visto manifestación más imponente de duelo como la que ví el día que fué enterrado Zorrilla. Es que el pueblo, con su penetrante instinto, se daba cuenta de que un rey se sustituye con otro rey; un general, con otro general; un político, con otro político; pero cuando un genio se extingue, ¿quién, sinó Dios, creando otro genio, puede sustituirle?

ZEDA.

## LECTURAS LIGERAS

UN OBISPO PERIODISTA

La empresa del *Independent Saroyard*, diario republicano que se publica en Montiers, quiso tener un director respetable y ofreció el cargo al obispo, monseñor Lacroix, de Tarentese. El obispo ha aceptado, aunque no se trata de un periódico religioso, y al encargarse de la dirección envió su programa en un artículo que la prensa francesa comenta con la natural discordancia de criterios.

«El *Independiente*—dice monseñor Lacroix—defenderá la religión, el ejército, la justicia y la propiedad. Pero no será retrógrado ni reaccionario... Será republicano con lealtad. No seremos de los que dicen: «Yo obedezco al Papa», y luego coquetean con los partidos antiguos; ni de los que alzan la bandera republicana para atacar é injuriar á los hombres y á las instituciones que representan en Francia á la república.» «Nuestra lealtad de católicos debe estar á cubierto de toda sospecha».

Indudablemente, monseñor Lacroix habla muy claro. «No por eso—agrega— vamos á aprobar todo lo que los legisladores hagan en nombre de la Constitución. Eso sería abdicar nuestra independencia y convertirnos en cortosanos de los poderes establecidos».

Nada puede objetarse á este programa, pero, según la frase del *Temps*, la política más moderada, la más tolerante que puedan seguir los magnates de la Iglesia francesa, no valdrá nunca tanto como la ausencia de toda política.

SAINTE JUDICIAL

El *Daily Telegraph* refiere un episodio de la vida municipal en los Estados Unidos que tiene todos los caracteres de una comedia de Courteline ó de un sainete de Ricardo de la Vega que regocije al público de Nueva York. Los personajes son, por una parte, seis jueces municipales; ó mejor dicho, jueces de paz que deben resignar el mando y no le resignan; por otra, los seis jueces que deben sustituirlos y que no lo consiguen. Hay además dos alcaldes que no hablan y varios «policemen» encargados de los temperamentos de violencia.

El anterior alcalde de Nueva York había designado seis jueces de paz, fundándose en las prerrogativas correspondientes á la primera magistratura municipal. El alcalde que ha venido á sustituirle después de la derrota de la «Tammany-Hall» ha creído que el nombramiento de los seis jueces era contrario á la Constitución del Estado de Nueva York, y ha dispuesto que abandonen sus puestos, dando posesión á sus antecesores en el término de seis días.

Y aquí del tensión yanki! Al tener noticia de la disposición, los seis jueces corrieron á encerrarse en las respectivas salas de audiencia de Brooklyn, y ordenaron á escribanos, ugieres y alguaciles que clavarán puertas y ventanas y organizaran una resistencia en toda regla. Cuando llegaron los otros seis encontraron una verdadera barricada en cada puerta. Llamaron, golpearon. Todo inútil. Los de dentro no abrían.

Algunos tuvieron previsión y se llevaron municiones. A la hora de audiencia se sentaban los jueces en sus siales, agitaban la campanilla y convocaban á los vecinos. Como no se podía entrar, claro es que nadie entraba; pero los jueces cumplían con su deber, y trascurrido el tiempo legal levantaban la sesión hasta el día siguiente.

El juez Dooley, que no había llevado provisiones, tuvo que recibir las por la ventana; pero cuando llevaba ya tres días de solitaria contemplación, vió que en vez de su almuerzo entraba en la sala Mr. Durack, su sucesor, acompañado de buen golpe de «policemen».

—Despejen la silla del juez de paz—ordenó Mr. Durack á los ugieres y «policemen».—Vengo á tomar posesión de mi cargo.

Pero cuando iban á cumplir la orden, el juez Dooley alegó sus derechos, y los ugieres vacilaron. Sin embargo, uno de ellos levantó de su asiento á Dooley, que no llevaba armas, y Durack aprovechó el instante para sentarse y tomar posesión material de su cargo. Entonces Dooley comprendió que estaba vencido y abandonó la sala.

Como la ley debe interpretarla el Parlamento del Estado, esta cuestión no puede resolverse hasta que empiece la legislatura. Y pendientes de su solución están todavía (encerrados en sus castillos municipales los cinco jueces de paz de cinco distritos neoyorkinos.

CABEZA DE UN BANDOLERO

Atendiendo la recomendación del célebre Lombroso, las autoridades han permitido que el doctor Mariano Patrizi examine la cabeza del bandolero Musolino, cuyas hazafas se han relatado en más de una ocasión y que ha sido reducido á prisión.

El doctor citado había, con anterioridad, visto algunos retratos fotográficos de Musolino, y en ellos observó ciertos signos de degeneración, que ha querido confirmar en el exámen craneoscópico que ha realizado.

El sabio italiano ha comprobado la existencia de asimetría en el rostro del bandido.

La frente es pequeña, y presenta una gran prominencia sobre las cejas.

Además, las orejas son desiguales, así como las aberturas de la nariz.

La cabeza de Musolino, por lo demás, es dolicocefala, ó sea de configuración alargada, que caracteriza á los naturales de Calabria.

DEUDA QUE NO SE PAGA

El «New York Journal» ha descubierto que Inglaterra tiene pendiente de pago una deuda, que no podrá satisfacer, dado que se trata de una suma de doscientas cincuenta mil libras esterlinas, á las cuales hay que agregar el importe de los intereses compuestos devengados desde el año de... 1340.

El rey Eduardo III pidió prestada dicha suma al banquero Florentino Peruzzi, y gracias á este subsidio pudo sostener una guerra con Francia y ganar las célebres batallas de Crécy y de Poitiers.

A pesar de estos triunfos ó quizá por haberse dormido sobre los laureles, se le olvidó el pequeño detalle de pagar lo que debía.

El banquero se permitió la irreverencia de recordar la deuda en términos altamente respetuosos, pero recibió de su augusto prestatario tan aterradoras contestaciones, que no se atrevió á insistir en sus reclamaciones y dió por perdido su dinero.

El rey, por su parte, dictó un decreto en el que declaraba que el interés del Estado exigía aplazar el pago de la mencionada cantidad por tiempo indefinido.

NOTAS CÓMICAS

Gedeón va á paseo con su hijo. Pasa un perro magnífico y el muchacho pregunta al autor de sus días:

—¿A qué raza pertenece ese animal? El padre, sin saber qué decir:  
—A una raza muy rara, de la que ya no queda ni un solo ejemplar.

—¿Qué es un moribundo?  
—Un viajero deseoso de perder el tren.

## Plantas y flores de salón

El gusto por las flores y plantas está más extendido que nunca: en la habitación más insignificante se ve ó un jarrón con flores arregladas con gusto, ó una planta delicada que adorna un ángulo del salón. Por lo demás, no hay para nuestras casas adorno más agradable y menos costoso, con tal que se sepan cuidar bien esos bellos adornos de nuestra vivienda.

No conviene olvidar que, para vivir las plantas necesitan aire, luz alimento, una temperatura más ó menos elevada, según su naturaleza. Permittedme, pues, daros algunos consejos útiles y fáciles de seguir en todos los países del mundo.

Inútil es decir que las plantas necesitan aire y que vivirían mal en una atmósfera rarificada. En cambio temen mucho las corrientes de aire.

Por eso el primer consejo que os doy es colocar vuestras plantas de modo tal que yendo y viniendo, es decir al abrir y cerrar las puertas, no se establezca una corriente de aire momentánea, perjudicial á las plantas en el intervalo de tiempo entre la apertura y clausura de la puerta. Si abris la ventana no se produce el mismo inconveniente.

Casi todas las personas que tienen un balcón, lo aprovechan para poner plantas. Es un gran error, porque generalmente los balcones están en plena corriente de aire, ó, al menos, no están resguardados del viento. Me diréis á esto que los árboles y las plantas en pleno campo no están al abrigo de nada: pero una planta criada en un invernadero no está en una disposición normal, y, por este hecho, es mucho más delicada.

Lo mismo pasa con la luz del día. Una planta se debilitaría y moriría muy pronto si se la dejara en la obscuridad. Ya sabéis que se ponen blancas las lechugas privándolas de la luz necesaria, lo cual es prueba de enfermedad; observado que no hablo sino de la luz y no del sol, porque sus rayos serían tan perjudiciales al caer directamente sobre las hojas, como si se las pusiera cerca de un fuego ardiente.

Conviene ocuparse también de dar á las plantas un buen alimento. ¿En qué consiste esa nutrición? Se compone de la tierra que rodea á las raíces y del agua que se debe verterles regularmente. No todas las tierras se parecen; las hay más ó menos fértiles y más ó menos ricas. Nuestras plantas de habitación viven generalmente en una tierra compuesta de partes iguales de mantillo (tierra mezclada con estiércol) y de tierra de cultivo ordinario. El mantillo sólo sería un alimento demasiado fuerte. Por lo demás, esta cuestión toca al jardinero, que provee de plantas. La cantidad de tierra importa tanto como la calidad. Si veis muchas raíces descubiertas, desprovistas de tierra, es porque la planta ha crecido y necesita una vasija más grande, capaz de recibir una cantidad mayor de tierra. Pero este cambio deberá hacerse con gran cuidado, y convenirá proceder á esta tarea en primavera ó otoño, y principalmente en primavera, antes de que la planta haya vuelto á crecer. Después, convenirá dejarla algún tiempo en un invernadero, al abrigo de las intemperies de la atmósfera, á cansa de la debilidad pasajera que le causa ese cambio.

Hareis bien en encargár á un jardinero este cuidado, del que depende la salud de vuestra planta.

Una cosa que va á pareceros extraña, es el medio de cuidar una planta que parece languidecer; hablo siempre, como es de suponer en este momento, de las plantas verdes llamadas de salón. Si el cambio de tierra y de vasija no basta para devolver á las hojas su color verde y su aspecto de salud, conviene regarlas con sangre, verdadera sangre de bney comprada en el matadero.

La cuestión del riego es muy importante y delicada. No se trata de regar frecuentemente y por pequeñas dosis; esta manera ofrece el grave inconveniente

# INFORMACIÓN

## Correo diario

No para abandonarla después de escribir unas gacetillas, dimos comienzo a nuestra campaña en pro del establecimiento de correo diario entre Mallorca y la Península.

Con la fe del convencido de que la razón y la justicia está de nuestra parte, y con nosotros labora, la emprendimos y en ella hemos de insistir uno y otro día hasta que el Estado otorgue a esta provincia lo que atorga a las demás y obre con la equidad que tienen derecho a esperar los contribuyentes.

Apelando para robustecer nuestra petición a la estadística tropezamos en el notable folleto del ilustrado y laborioso administrador de correos de la Principal de Palma Sr. Fajarnés, que, Palma en el transcurso del año 1900 ha enviado a Madrid 330 sacas, a Barcelona 196, a Valencia 156, un total de 682 sacas que acusan un aumento considerable de más del 50 por 100 en 15 años que las líneas de correos han sufrido el aumento de dos líneas de las cuatro semanales que contábamos desde hace unos 20 años.

¿No ha de contribuir poderosamente en el animo del Gobierno este aumento postal para considerar a Mallorca merecedora de comunicación diaria?

¿No acusa el creciente y asombroso aumento postal un notable florecimiento industrial y comercial?

¿No son las estadísticas de correos las que dan idea de la cultura de un pueblo?

Pues si a estas afirmaciones se llega sin violencias por la lógica encadenada de los hechos puede el Gobierno negarle a Mallorca 50.000 pesetas en los presupuestos generales del Estado sin causa le hondo disgusto y gran desaliento?

Mediten los poderes públicos sobre lo anormal de la negativa y próxima la nueva tarea parlamentaria logren nuestros representantes en Cortes una transferencia de crédito para el establecimiento de correo diario entre Mallorca y la Península, ya que tan poco afortunados fueron para conseguir se incluyera en los presupuestos generales por la sistemática oposición de los ministros de Hacienda y Gobernación.

## De Hacienda

Hoy se han recibido en esta Delegación los correspondientes órdenes nombrando Administrador especial para los servicios del timbre y tabacos, con 2.500 pesetas al Oficial de 3.ª clase D. Francisco Roselló y Pou.

Nombrando Administrador de Propiedades de la provincia de Cádiz, con 3.500 pesetas al Oficial primero que fué de esta Investigación D. Mariano Barrio.

Y aprobando la subasta para la publicación del «Boletín Oficial de ventas de bienes del Estado», adjudicada a favor de D. José Tous.

## Noticias Militares

Los números del «Diario Oficial» del Ministerio de la Guerra llegados hoy publican los detalles del presupuesto de guerra y los nombramientos del personal de Artillería de las Baleares, que reproduciremos mañana en razón de adelantar hoy la hora de la tirada.

## Religiosas

### En el Seminario

En el oratorio de este establecimiento mañana se dedicará fiesta a la cátedra de San Pedro.

A las diez empezará la misa mayor y a ella asistirá el Ilmo. Sr. Obispo acompañado de sus capellanes de honor.

Predicará después de los Evangelios el orador sagrado mallorquín Reverendo P. José Auba.

Será cantada por primera vez en Palma la misa pontifical del maestro Perrossi.

### En San Antonio

Muchísimos han sido los fieles que muy de mañana han empezado ya a visitar la iglesia de San Antonio para implorar la protección del Santo abad.

Prueba esto de que en Palma aun no se olvidan las buenas tradiciones, antes al contrario viven con más fuerza las costumbres religiosas.

Tanto los actos celebrados en la iglesia como los efectuados en la calle de San Miguel han sido muy lucidos.

Muy de mañana han empezado a celebrarse misas rezadas y todas ellas eran oídas fervorosamente por un crecido número de fieles.

A las diez y media han dado principio a los oficios divinos. En ellos la orquesta que dirige el Sr. Planas, ha ejecutado la partitura del maestro Diesch.

Después de los Evangelios el joven Pbro. D. Francisco Sitjar ha ocupado el púlpito.

El objeto de su sermón ha sido poner ante la consideración de los fieles la vida del Santo abad.

niente de mojar siempre los mismos sitios, porque el agua se traza un camino que corre siempre sin alimentar las demás partes de las raíces. Conviene tomar la vasija de la planta y sumergirla en un balde lleno de agua, en el cual se deja durante diez minutos, mientras se procede a la toilette de la planta; porque las plantas verdes respiran por sus hojas y exigen una limpieza extrema. Esta toilette consiste, pues, en entresacar cuidadosamente todas las briznas de hojas algo secas, en pasar delicadamente una esponjita mojada sobre cada hoja, ó mejor aún, en regarlas con un irrigador en forma de jeringa, terminada por una pera de caucho, que permite hacer penetrar el agua por todo.

Al cabo de los diez minutos se deja escurrir el agua y se vuelve a colocar la planta en su sitio. Esta pequeña operación no se hace todos los días; hay que evitar también anegar la planta.

Según que la pieza esté calentada ó no, podrá hacerse dos ó tres veces por semana. Es muy malo dejar siempre plantas en una habitación caldeada por calorífero; este calor las deseca y las ahoga. La temperatura es una cosa capital. Lo importante es que sea regular y no demasiado elevada. Evitar los cambios demasiado bruscos. Por ejemplo, si vuestro salón se ha calentado en exceso en invierno por una recepción, no abráis las ventanas de par en par para renovar el aire; dejad que se enfríe tranquilamente la pieza. Del mismo modo en invierno, no reguéis jamás vuestras plantas con agua recién sacada. Lo mejor es dejar toda la noche en la pieza donde están las plantas el balde lleno de agua, con que se debe regarlas al día siguiente; el agua estará a la misma temperatura que el aire, y no podrá hacer ningún daño a estas sensitivas, que son tanto más delicadas cuanto que han sido criadas en invernaderos. Con grandes cuidados se pueden conservar eternamente las mismas plantas; y hasta concluye uno por tomarlas afecto y considerarlas como seres vivos, que os rodean y que toman parte en vuestra vida.

En general, las señoritas jóvenes de la casa son las que se encargan de los cuidados que hay que dar a las plantas. Pero, si estáis solas en vuestra casa, queridas lectoras, haced vosotros mismas esta ligera tarea, que os parecerá quizás algo ingrata al principio, pero concluirá ciertamente por interesaros al ver el resultado.

Una planta que crece, que aumenta, cuyas hojas se desarrollan lentamente por cuidados asiduos, os aseguro que se vuelve muy interesante. Las sirvientas no saben y no quieren por lo común entretenerse en todas esas minuciosidades que requieren tiempo.

Cuando queráis que una cosa esté bien hecha, hacédla vosotras mismas y la de que os hablo no me parece fastidiosa. Llevad un gran delantal ó un peñador, con el cual no tendréis nada que temer para los vestidos, y haced al menos dos veces por semana la toilette de vuestras plantas.

Las flores en los jardines son también un adorno encantador ó indispensable de todo salón femenino; es también un arte saber disponer en vasijas lindas ramos. Conviene evitar el poner demasiadas flores a la vez y mezclarlas con follaje que comunica ligereza al ramo. Si la vasija es de cuello estrecho y alargado, una sola flor con su hoja, con tal que sea algo rara, será suficiente. Un gran lirio, por ejemplo, una orquídea ó un crisantemo. Evitar en el arreglo de las vasijas en la habitación la enojosa simetría. Se salpican un poco por todas partes; en un rincón de chimenes, cerca de una fotografía, en el extremo de un velador. El gusto de cada una se reconoce en esos pequeños detalles, que bastan generalmente para ataviar una habitación con poco gasto. Para conservar las flores el mayor tiempo posible, conviene cambiarlas de agua todos los días y no ponerles nunca agua demasiado fría.

LA BARONESA DE SIVET,

cioso circo, construido en la plaza del Mercado, estaba ya repleto de espectadores, esperándose con ansiedad el momento en que había de aparecer el primer toro.

El aspecto que presentaba el circo no podía ser más hermoso. En un amplio tablado, adornado con un dosel de terciopelo carmesí, estaba el capitán general marqués de Caylús, el regente de la Real Audiencia, los ministros criminales y demás alto personal de la curia; en la naya del tablado de la ciudad, acornada con sus seis mazas de plata dorada, asistían el corregidor don José de Fontdevila, los regidores, los abogados, escribano y secretario del Ayuntamiento; y otros tablados les ocupaban nutrida representación del alto clero, el tribunal de la Inquisición, con todo su numeroso y respetable personal; el tribunal de las dos Fábricas de Muros y Valles; el tribunal de Montesa. En los balcones y ventanas de los edificios de la plaza, adornados con cortinas de tafetán, veíanse a las damas más aristocráticas que se asociaban a la fiesta.

El espectáculo prometía. Aquella mañana, como de costumbre, a presencia del Corregidor, se hizo el ensayo, lidiándose un toro y saliendo los espectadores muy satisfechos de la prueba.

A las tres de la tarde comenzó la corrida. Hé aquí como la rozó un cronista de aquel tiempo:

«Hallándose, pues, ya todos en sus asientos, y los restantes tablados, balcones, terrados, y aún las torres de la iglesia de San Juan y las almenas de la Casa de la Contratación ó Lonja (que estaban fuera de la Plaza) con tal multitud de gentes, que difícilmente quedaría lugar para muy pocos, precediendo los recados de estilo a Excelencia el señor marqués de Caylús de parte de la ciudad, mandó ésta que se empezase la diversión. Salió un toro tan feroz, que á no ser tan diestros los gladiadores, lo que se había dispuesto para festín, podía haber terminado en desgracia; pero quien la tuvo fué el toro, quedando muerto; bien que á ser capaz de razón, celebraría su muerte como triunfo, pues lo fué ser despojo de tan valientes habilidades.

Antes de sacar el segundo toro entró en la Plaza D. José Mora, que era un afamado rejoneador, que para hacer más plausible y entretenida la fiesta, había prevenido D. José Escolá, clavario del Santo Hospital. Iba con el propio traje que requería su empeño, sobre un brioso caballo, con el rico adrezo que pedía la función; y después de haber dado una vuelta por la Plaza saludando á todos, se puso enfrente del toril; pero el feroz bruto, ó pasmado de ver tal gentileza, ó temeroso del arrogante brazo, huyó el peligro, y corriendo en sus alcances el diestro D. José, fué dignamente acreedor de infinitas aclamaciones con la gloriosa repetición de sus suerte. Con este mismo garbo y desempeño cumplió el referido D. José las leyes de este ejercicio aún en el quinto toro, hasta que haciéndole retirar, se subió á uno de los tablados para ver lo restante de la fiesta, en que, habiéndose corrido esta tarde once toros, y apunta ya la noche, se concluyó el festejo con general regocijo.»

Al día siguiente se corrieron otros once toros, y el tercero, previo permiso del capitán general, se lidiaron los sobranos, que eran seis, con los cuales se entretuvieron los toreros, haciendo pantomimas.

JEAN DE ANTAÑO.

## Gran almacén

de Pañería Sastrería Lencería y Novedades

DE

Bartolomé Gumbau é Hijos-S. en C.,

(Vulgo Tomen de Cats Alto's)

Jaime II núms. 83 al 91 y Escurech 16 y 18

(frente al Banco de España)

Temporada de Otoño é Invierno

Imenso surtido de chavits, Gergas, Vieñas y Estambres para trajes caballero última novedad. Rica colección de géneros ingleses, última creación para trajes y abrigos de señora y caballero.

Sección de lencería.—Lienzos en todas clases y anchos y los tan acreditados de Vich, fabricación especial para la casa, Artículos de punto. Alfombras, y confección de blanco.

Sección de señoras.—Ricos surtidos matala es, paños labrados y paños sordán fabricación expofesa para capas y paletos. Especialidad en artieu negro, labrado y liso. Sastrería especial para señora.

Sastrería para Militares y Sres. Sacerdotes. Ornamentos sagrados.—Estatuaria y orfebrería Religiosa.

No equivócase Tomen de Cats Alto's

CALLE JAIME II (Vulgo Bastiaños).

NOVEDADES EN TRAJES PARA CABALLERO

Almacenes Montaner.—Sindicato, 2 á 10

## Corridas de toros en 1738

El día era espléndido. Un gentío inmenso se dirigía por las tortuosas calles de nuestra ciudad, hacia la plaza del Mercado. Aquella tarde se celebraba la primera de las corridas de toros, siguiendo la tradicional costumbre, desde el año 1646. Agradecida Valencia en aquel año á San Roque, por haberla librado de los estragos de la peste, acordó en lo sucesivo la celebración de varias fiestas, entre ellas las de corridas de toros.

Una feliz coincidencia contribuía á que las corridas de que voy á dar cuenta fueran más brillantes que las de años anteriores; la celebración del quinto centenario de la conquista de Valencia.

Antes de las tres de la tarde el espa-

Por esto ha comprendido los hechos más importantes de la vida de aquél, presentándola bajo diferentes aspectos, enalteciendo siempre su virtud.

Las bendiciones de caballerías se han efectuado sin tener que lamentar desgracia alguna.

El tiempo magnífico reinante ha hecho que desfilaran ante el portal de la iglesia de San Antonio numerosas caballerías y cabalgatas, grotescas todas estas últimas.

La animación ha sido muchísima.

Previendo las posibles desgracias, el desfile lo pre enciaban muchos guardias municipales, quienes impedían que los carruajes se adelantasen uno á otro como tampoco circularsen en dirección contraria.

## «Mar y Tierra»

Programa de los bailables que ejecutará una sección de la orquesta La Constancia Musical en el baile de máscaras que hoy se celebrará en esta sociedad.

### Primera parte

- 1.º Preludio de «Cavalleria Rusticana» (Mascagni).
- 2.º Wals «Les Patineurs» (Valtenfeld.)
- 3.º Polka «La Bacanal» (Cotó).
- 4.º Schotis «El Melodioso» (Urgellés).
- 5.º Mazurka «Bella» (Valdenfeld).

### Segunda parte

- 1.º Wals «Eldorado», Boyle.
- 2.º Polka «Los Cocineros», Valverde.
- 3.º Danza «Antonieta», Escalas.
- 4.º Mazurka «Nydia», Desgromges
- 5.º Wals «Tesoro mío», Becucci.

## «Boletín Oficial»

El número del día de ayer publica lo que sigue:

Circular del Gobierno civil sobre la glosopeda, que no damos á conocer por su mucha extensión. Da órdenes á las autoridades sobre el modo como deben obrar en casos de fiebre aftosa.

—Circular dando cuenta de que se remite al Gobierno un recurso interpuesto por D. Amado Canals Pons.

—Una solicitud de registro de 39 minutos presentado por D. Juan Malberti Rigo.

—El plan de estudios de las Escuelas superiores de industrias.

—Una R. O. de Subsecretario para proveer plazas vacantes por oposición.

—Anuncio de tercera subasta de aprovechamientos forestales.

—Anuncio nombrando auxiliar ejecutivo del partido de Inca á D. José Gamundí Hornás.

—Citación de mozos del Ayuntamiento de Mahón.

—Otra citación de mozos de la alcaidía de Villa-Carlos.

—Exposición al público en Marratxí, y Formentera de repartimientos de contribución.

—Y otros asuntos de escasa importancia.

## En la Audiencia

### Hurto de trigos

El hecho de autos de la causa que esta mañana se ha visto en la Audiencia tuvo lugar el mes de junio, en el predio Son Susu, del término de Manacor.

Se acusa á Jerónimo Sureda Ferrer de haber hurtado cinco barcillas de trigo y habas de aquel predio, en donde servía como criado.

Aunque el proceso lo haya negado la intervención que tuvo en el hecho de autos, algunos testigos afirman que vieron al Sureda con un saco en los hombros, quedando probado que el procesado vendió á una vecina cierta cantidad de trigo.

El Fiscal Sr. Astray apreció el hecho como constitutivo de un delito de hurto doméstico, y solicitó de la sala que impulsara al procesado la pena de un año y un día de presidio correccional, accesorias y costas.

La defensa corría á cargo del abogado D. José Planas, quien por primera vez ocupaba aquellos estrados. En su informe sostuvo que su patrocinado no era autor del delito de que se le acusaba, puesto que á la hora en que se dijo le vieron con un saco en los hombros, estaba en el aprisco de las ovejas con el fin de curarse el dolor de estómago. Opinó que las declaraciones oídas son interesadas, puesto que todos los declarantes son dependientes del perjudicado. Después de otras razones pidió á la sala absolviera libremente á su defendido.

El juicio quedó concluso para sentencia.

### La vista de mañana

Mañana á las diez y media se verá ante la Sala de justicia de esta Audiencia Territorial los autos procedentes del Juzgado de primera instancia de esta ciudad juicio declarativo de menor cuan-

tía promovido por Antonio Pou Pons contra D.ª Francisca Morey y Crespi sobre prestación de un censo.

Los Letrados Sres. Sureda y Alcover (D. José) defenderán respectivamente á las partes.

## Sentencia

La Audiencia provincial ha dictado sentencia en la causa instruida en el Juzgado de Inca sobre daños por infracción de la ley de caza y por ella se condena al procesado Gabriel Escalas Ramis á la pena de setenta y cinco pesetas de multa accesorias correspondientes y pago de costas.

## Asuntos municipales

Con motivo de la festividad de hoy han terminado á las 13 las oficinas municipales.

La Comisión de Beneficencia y Sanidad se ha reunido bajo la presidencia del Sr. Font y Monteros, aprobando las cuentas pendientes.

Se ocupó de los lavaderos emplazados en las inmediaciones de la puerta de Santa Catalina, reconociendo unanimemente la necesidad de que desaparecieran por ser un padrón de mal gusto y constituir un foco de infección.

Se reconoció la necesidad pública de lavaderos y la de estudiar con urgencia sus condiciones y nuevo emplazamiento.

En la visita girala ayer á nuestra nerópolis por el Presidente de la Comisión de Cementerios Sr. Mateu, se acordó terminar la alcantarilla de que se habló en la última sesión para evitar en lo sucesivo inundaciones, sustituir los rótulos de las dependencias por placas de Barcelona iguales á las de los negociados de las Oficinas Municipales y allegar medios dentro del presupuesto para construir la escalinata, que ponga en comunicación el viejo y nuevo cemento.

La Comisión de Hacienda tiene ya ultimado el presupuesto extraordinario que pasará en breve al Síndico Sr. Mantner para su estudio y dictamen.

Las líneas generales son las que consignan la cantidad necesaria para reponer á los guardias municipales diurnos y nocturnos que han quedado cesantes, siendo el espíritu de la comisión que se nombre á los mismos.

Consignar 5000 pesetas para aumento del alumbrado público y completar el de incandescencia.

Destinar la suma de 40 á 50000 pesetas para expropiaciones destinándolas á la prolongación de la calle de Colan hasta la plaza de Abastos, cuyo coste total se eleva según justiprecio á pesetas 65000.

Estas son las líneas generales del tan discutido presupuesto extraordinario.

## El Vigia

A las diez y seis nos comunica el vigia de Porto-Pi las siguientes observaciones:

Atmósfera: calmosa y nubes por los bajos del cuarto cuadrante.

Horizonte: algo calmoso.

Viento: S. O galeno fresco.

Mar: llana y rizada del viento y algo cabrillada.

No hay ningún buque á la vista.

## Circular

El Gobernador civil publicará mañana la siguiente:

«Recuerdo á los Sres. Presidentes de todas las sociedades el puntual cumplimiento de lo preceptuado en los artículos 10 y 11 de la ley de 30 de Junio de 1887 respecto á la remisión á este Gobierno de los balances y copias de las cuentas de ingresos y gastos que deben formalizar semestralmente las asociaciones que recauden ó distribuyan fondos con destino al socorro y auxilio de los asociados ó á fines de beneficencia instrucción ó otros análogos; como de los nombramientos de los individuos de la junta Directiva, pues de lo contrario me verá en la necesidad de hacer uso de las atribuciones que me concede el último párrafo del repetido artículo 10 imponiendo la multa de 50 pesetas á los directores y socios que ejerzan cargos en cada una de ellas.

17 Enero.

## Del Mar

### En el puerto

Hoy ha sido botado al mar en los astilleros del «Mollel» el pailebot «Luisito».

La operación se ha llevado á cabo con toda felicidad.

—A las ocho ha fondeado procedente de Valencia é Ibiza el vapor-correo «Balear».

—A las diez y siete ha salido para Barcelona el vapor-correo «Cataluña».

—Esta tarde debía salir para Sóller, Cetta y Marsella el vapor «Isleño».

—Mañana de seis á siete debe llegar el vapor-correo «Bellver», de Barcelona.

—A las diez y siete de mañana el

vapor «Balear» saldrá para Ibiza y Alicante.

—Ayer tarde se despacharon el laud «Catalina» para Cartagena y escalas; y el laud «Joven Angelito» con madera para Andrag.

—A causa de la festividad del día de hoy han sido aun pocos los operarios del muelle que han trabajado.

—Ha llegado a Barcelona el pailebot «Dolores» de Aleudía.

El pago á los maestros

Sobre este asunto (véase El Imparcial): «La reforma legislativa, que con no poco esfuerzo y feliz éxito ha conseguido el ministro de Instrucción pública, tropezó en la práctica con las naturales dificultades de tan importante innovación.

El señor conde de Romanones se tiene ahora un acuerdo con la Compañía Arrendataria de Tabacos, con la idea de conseguir el hallazgo único, y tiene la esperanza de que en esa semana podrá terminar la solución.

Si en esto se llega á un acuerdo, aspira el ministro á que los maestros cobren mensualmente, y si en el mes actual, por ser el de la reforma y comprender esta á más de 24.000 nóminas, no pudieran percibirse los haberes el día 1.º de Febrero, se quiera que los cobren dentro de la primera quincena.

Sabemos, por otra parte, que la Compañía Arrendataria de Tabacos está dispuesta á realizar gratuitamente una parte del servicio, que es el de efectuar el pago de las nóminas, después de revisadas y aprobadas convenientemente, y luego entregarlas al Tesoro como valores y á cuenta de los rendimientos de las penas de tabaco y de timbre. Lo que la Compañía no se muestra dispuesta á aceptar es el carácter de cuentadante, sujeta á los reparos del Tribunal de Cuentas.

Pudiera sobrevenir por este concepto una dificultad, que es precisamente lo que trata de evitar el conde de Romanones.

Acaso se encuentre medio de evitar que la Compañía Arrendataria de Tabacos contraiga las responsabilidades que no quiere aceptar, ni haya confusión entre los haberes de los maestros y las rentas que tiene á su cargo dicha Compañía, por ejemplo, expidiendo en fin de cada mes un libramiento á favor de la Compañía por la dozada parte de lo presu-estado, á reserva de liquidar en el mes siguiente, según las nóminas que resultaran pagadas.

Sea por uno ó por otro procedimiento se dice que está en estudio un proyecto de ley, determinando condiciones especiales para este servicio.

Por de pronto, la oficina, sobre la cual va á recaer el mayor trabajo, es la ordenación de pagos de Instrucción pública, la cual no está muy abundante de personal para labor tan impropia.

Las Islas

MALLORCA

Manacor.—Un muchacho de doce años de edad entró por una ventana en la casa del vecino Bartolomé Rosselló Rosselló robando, una vez dentro, la cantidad de 25 pesetas.

La guardia civil ha detenido al joven ladronzuelo poniéndole á disposición del Juez de Instrucción.

Artá.—Tres jóvenes que insultaron á otro y después le ocasionaron varias heridas en la cabeza han sido detenidos por la guardia civil.

La agresión obedece á que el herido despidió á los agresores con malos modos de la casa de su novia.

Sinen.—Los precios que han regido en el mercado de hoy son los siguientes:

- Almendrón los 42 kilógs. á 00 ptas. Trigo los 70 litros á 16. Candeal id. á 16'50. Cebada del país id. á 9'50. Id. forastera id. á 00. Avena del país id. á 8'00. Id. forastera id. á 00. Garbanzos id. á 21. Maiz id. á 15. Habichuelas (confitas) id. á 29. Id. blancas id. á 30. Frijoles id. á 29'50. Habas para cocer id. á 00. Id. ordinaria id. á 18'50. Id. para granados id. á 13.

15 Enero.

IBIZA

Ibiza.—Nuestro paisano D. Antonio Torres Juan ha sido destinado á la Administración de correos de Barcelona.

—Muy poco concurrido se ha visto el baile de máscaras celebrado por la sociedad La Mascarita.

—Nuestro simpático amigo D. Juan Escandell Tur y la bella señorita Doña María Mari Guasch, se han unido esta mañana en la parroquia iglesia del Salvador, con los santos é indisolubles lazos del matrimonio.

Dámosles la enhorabuena y les deseamos todo género de felicidades en su nuevo estado.

San Antonio.—Han sido detenidos dos sujetos autores del robo á Don Antonio Costa Bonet de una cuchilla, un cuchillo, un bastón y una media cana, siendo puestos bajo la acción judicial.

Han sido denunciados dos sujetos por usar armas prohibidas sin licencia.

15 Enero.

PALMA

Anoche falleció víctima de penosa enfermedad el profesor primario D. Miguel Destrell Quintana.

Damos nuestro pésame á su familia. Por el alcalde de San Juan Bautista se cita á los mozos Antonio Ramón Juan é Isidro Ramón Juan.

La benemérita de Alaró por orden del Juez municipal de aquella villa ha detenido al vecino del lugar de Consell Pedro Fiol Parets, por resultar ser autor de varias escrituras falsas.

Para que sean publicados en el B. O. la Diputación Provincial ha remitido al Gobierno civil el extracto de los acuerdos tomados por aquella Corporación en la sesión ordinaria celebrada el día 8 del actual.

En el pueblo de Sansellas el pasado mes de Diciembre ocurrieron 7 nacimientos y 8 defunciones.

Por la Capitánía general de Castilla la Nueva, se cita, llama y emplaza al guardia civil segundo Pedro Juan Estelrich, para que declare en la causa que se le sigue por el delito de robo y venta de dos revólvers de reglamento.

Por el Agente ejecutivo de la 2.ª zona del partido judicial de Palma se sacan á pública subasta dos casas del término de Buñola justipreciadas en 150 y 75 pesetas respectivamente.

El alcalde de Felanig cita á 19 mozos del actual reemplazo para que se presenten al alistamiento.

En el despacho del Sr. Gobernador hoy se ha reunido la Junta Provincial de Beneficencia.

En la ciudad de Inca ha sido denunciado el sujeto Gabriel Vallori Seguí por corta de pinos.

También han sido denunciados al Sr. Juez de la misma ciudad 16 individuos que jugaban á los prohibidos.

La policía está buscando á una joven que anteaer se fugó del hogar paterno.

En el sobordo de carga del vapor Balear figuraban 3 cabezas de ganado caballar.

Anteaer la guardia civil puso á disposición del Juez de Instrucción á dos jóvenes que rñieron en el punto conocido por las Cuatro Campanas, causán dese varias heridas.

El número de Palma Ciclista correspondiente al día de ayer inserta el grabado del distinguido ciclista madrileño D. R. Calderón, además de escogido texto.

Pueden reclamar sus alcances los soldados del sexto Regimiento de artillería de Montaña Antonio Font Salvá, de Luchmayor, y Mateo Obrador Barceló, de Felanig.

ESTA COMPROBADO.—La periza en las digestiones causada por disugas, vida sedentaria ó por excesos, se corrige con el «Lix Estomacal de Saiz de Carlos». Fíjase siempre «Lixir Saiz de Carlos», único acreditado, único que cura. Ocho años de éxitos constantes. Exíjase en las etiquetas la palabra STOMA LIX, marca de fábrica registrada en Europa y América.

El que, producto de la humedad ó cambio brusco de temperatura, se le haya exacerbado á una antigua dolencia reumática, no deje de probar el «Poción y Linimento Anti-reumáticos de Grau Inglés», de Barcelona, de efectos maravillosos.

Los buenos resultados obtenidos en las afecciones pulmonares y bronquiales con las pastillas «Pulmo-ellé» se debe á que aumentan la vitalidad en las mucosas de dichos órganos.

Las Pastillas PANERAJ son el remedio más eficaz contra la tos.—De venta farmacias y droguerías.

NOVEDADES PARA SEÑORA Almacenes Montaner.—Sindicato, 2 á 10

Crónica religiosa

Boletín para mañana Santos.—La Catedral de San Pedro en Roma, y Santa Prisca.

Cuarenta Horas Continúan en el Socorro. A las seis exposición y misas rezadas hasta las doce.

A las diez y ocho y media rosario, continuación del triduo con sermón por D. Bernardo Matas, Pbro., un devoto ejercicio al Santo Niño Jesús de Praga y reserva.

Otras funciones En San Jerónimo, al anochar, se dará principio á la novena dedicada á Santa Paula, precediendo el rosario y meditación. Los demás días se continuará á la misma hora.

En el oratorio del Seminario se celebrará fiesta dedicada á San Pedro, titular del Establecimiento. A las diez oficios divinos con sermón por el P. José Auba. Se cantará por primera vez la misa pontifical del Maestro Perosi.

Estadística de Palma

Inscripciones en los Distritos Municipales

LONJA Día 13.—Nacimientos: Varones 1.—Hembras 1. Día 14. Nacimientos: Varones 8.—Hembras 1.

CATEDRAL Día 13.—Nacimientos: Varones 2.—Hembras 1.

HOSPITAL PROVINCIAL Movimiento de enfermos del día 16 de Enero de 1902.

Existencia de ayer. . . . . 325 Entrados . . . . . 2 Salidos . . . . . 0 Fallecidos . . . . . 0 Quedan. . . . . 327

CEMENTERIO

Día 14.—Antonio Perelló Perelló, viudo, 91 años, Salas 46, vejez; Miguel Fran Barceló, 40 días término, bronquitis capilar; José Moneer Expósito, casado, 69 años, San Buenaventura, cardiopatía; Adelaida Gomez Martí, 4 años, calle 12 núm. 66, bronquitis capilar; Margarita Martí Alorda, soltera, 75 años, Herrería 52, vejez.

Día 15.—Bartolomé Terrasa Amengual, viudo, 69 años, Hospital, pulmonía crónica; María Margarita Morell Font, viuda, 90 años, Villonga 65, lesión cardíaca; Práxedes Lluas Llodré, viuda, 86 años, Apuntadores 87, lesión cardíaca; Francisca Mir Torres, soltera, 85 años, Hospital, tuberculosis; Práxedes Arover García, soltera, 79 años, Salas 47, catarro crónico; Práxedes Bosch Bajosa, viuda, 72 años, La Soledad, cardiopatía.

FOMENTO AGRÍCOLA

DE MALLORCA

Por acuerdo del Consejo de Gobierno de esta Sociedad y á los efectos del artículo 16 de los Estatutos, se convoca á los señores accionistas á la Junta general ordinaria que se celebrará en el domicilio Social, el domingo 26 de los que rigen, á las doce y media de la mañana. Queda de manifiesto en estas oficinas, la lista de los señores accionistas que con arreglo al artículo 27 de los expresados Estatutos tienen derecho á concurrir y votar, con expresión de los votos que les corresponden.

Palma 10 Enero 1902.—El Presidente, Felipe Villalonga Mir. P. A. del Consejo de Gobierno, Vicente Puerto, Secretario.

Últimas cotizaciones

Table with 2 columns: Instrument, Price. Includes Crédito Balear, Fomento Agrícola, Ferro-carriles de Mallorca, Alumbrado por Gas, etc.

Por telegrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN)

Donativo de un Emperador

Madrid 17 á las 10'10. Viena.—El Emperador ha dado 10 mil coronas con destino á socorrer las familias de las víctimas de la mina Jäpiter.

Las últimas noticias que se han recibido de esta inundación son que el nivel de la agua llegó á 45 centímetros sobre el suelo.

Todavía no se han podido emprender los trabajos de carga, dedicándose solamente al salvamento de las víctimas.

Victoria de los boers.—Campamento sorprendido.

Madrid 17 á las 10'20. Según telegrafían de Mafeking, fuerzas boers mandadas por Kaemp Alliers, sorprendieron el campamento inglés de Willordam que está situado á pocas millas al oeste de Mafeking.

El combate duró todo el día del 14 de los corrientes.

Intervinieron las guarniciones de Märitsam y Kraipan que llegaron al sitio de la acción en trenes blindados.

Los boers quedaron victoriosos, llevándose mil cabezas de ganado.

Otro banquete.—Balcón hundido.—Contrabando apresado.—Envenenamiento.

Madrid 17 á las 10'45. Alicante.—Anoche la junta de Obras del Puerto obsequió con un banquete al ex-ministro conservador Sr. Gasset.

La fiesta resultó espléndida.

Los brindis fueron entusiastas.

Orense.—Estando asomadas al balcón del Colegio de San Luis cuatro alumnos pertenecientes á distinguidas familias, cayeron á la calle por haberse roto la parrilla del balcón.

Tres de los alumnos se hallan gravísimos.

La Linca.—Se ha apresado un importante contrabando de bacalao, de bujías y de telas. Hay 31 detenidos.

Coruña.—El vecindario de esta ciudad se halla consternado á causa de los envenenamientos ocurridos en el Hospital.

Las vísceras de los cadáveres se llevarán á Madrid con el objeto de analizarlas.

Se ha nombrado un juez especial que entienda en la causa.

Banquete á Gasset.—Soldado en capilla.

Madrid 17 á las 10'45. Dicen de Elche que se ha celebrado un banquete en obsequio al ex-ministro Sr. Gasset. Asistieron comisiones de todos los pueblos de la provincia.

Se pronunciaron discursos inspirados en la política conservadora.

Comunican de Zaragoza que ha ingresado en capilla el soldado del regimiento de Aragón Pedro Guillen.

Lo fusilarán á la espalda del cementerio católico.

Hablan los ex-gobernadores

Madrid 17 á las 10'45. Una Comisión de ex-gobernadores ha visitado al Sr. Maura. Este les dijo que se imponen procedimientos radicalísimos en la manera de gobernar las provincias. Añadió el Sr. Maura que se necesita volverlo todo de arriba á bajo dando una manera distinta de funcionar á los ayuntamientos y diputaciones.

Inquietud en Londres.—Sobre la paz.

Madrid 17 á las 13. Reina profun la inquietud en Londres con motivo de las noticias recibidas respecto del combate librado en Mafeking; suponiéndose que el resultado de dicho combate ha sido desastroso para los ingleses.

Los periódicos liberales de Londres declaran que la guerra solo puede terminarse mediante un acuerdo entre las partes contendientes.

Las declaraciones hechas por el gobierno inglés en la cámara de los comunes en la sesión de ayer indican que el Gobierno aceptaría entrar en negociaciones con los boers para la celebración de la paz.

FAERA

Table with 2 columns: Instrument, Price. Includes BOLSA.—Madrid 16, Bolsin.—Barcelona 17, etc.

Molino para Hacienda, Rancho y Familia

Es precisamente lo que necesita el labrador para moler el trigo, maíz y otros granos de uso doméstico. Como molino movido á la mano no tiene igual. En la Agencia Agrícola, Mercado 87, hay un ejemplar de muestra.

La Marítima

COMP. MAHONESA DE VAPORES Servicio directo á MAHÓN Saldrá de este puerto todos los martes á las cinco de la tarde el vapor «Corre»

Jaime Hernandez, pintor

San Miguel, 21, Palma. So hacen toda clase de trabajos en pinturas al óleo y al fresco, se hacen cielos rasos de tela, se pintan persianas del color que se desea á 5 pesetas balcón, tamaño corriente y se da el precio fijo del trabajo antes de principiar, si así lo desean. La colocación de papel á 1 real el rollo. Gran economía en todos los trabajos y especialmente en los de fuera de la capital. Se garantizan todos los trabajos que se hacen con colores de primera calidad. Sucursal de Barcelona: calle Canuda, 28.—Otra sucursal en Mataró: calle de Barcelona, 18.—Corresponsales en toda la Península. GRAN COMPETENCIA San Miguel, 21, Palma.

Muchacho.—Se necesita uno que sepa leer y escribir de unos doce á catorce años y de buenas referencias. Para informes dirigirse en el Centro de Anuncios.

BANCO DE SÓLLER

La Junta de Gobierno de esta sociedad á tenor de lo que previene el artículo 17 de los Estatutos, ha acordado convocar á la general ordinaria para el día 26 de los corrientes, á las diez y media de la mañana, en el domicilio social. Lo que se hace público para conocimiento de los Sres. accionistas. Sóller 9 de Enero de 1902.—El Director Gerente, Damian Magraner.

Advertisement for Colmado «PAJARITA», featuring a logo of a bird and text describing the product as a quality paper.

Artículos militares GALONES Y CONDECORACIONES L. Soler y Suriá. Nueva de San Francisco, 27, 1.º, 2.º. Barcelona.



# ANTI-REUMATICO GRAU Y NGLADA

de dolores y sorprendentes efectos. Son inmediatos siempre los resultados, aliviando de momento y curando radicalmente las más de las veces, toda clase de DOLORES REUMATICOS en sus diversas manifestaciones, como se atestiguan por el sinnúmero de curaciones hechas, lo propio que la más eficaz recomendación de cuantas celebridades médicas han tenido ocasión de ensayarlo.

De venta: Farmacia Central de N. Ignacio Forteza y Serró, Jaime II, en la Farmacia de D. Juan Valenzuela, Cuarters, 2 y en el Centro Farmacéutico.



## Ron de Puerto-Rico legitimo

De 10 años

Garrafas de tres y medio litros . . . 8'50 pesetas.  
Garrafas de ocho litros . . . 18'00 >

De 14 años

Garrafas de tres y medio litros . . . 13'50 pesetas.  
Garrafas de ocho litros . . . 30'00 >

Para encargos dirigirse al Centro de Anuncios, Plaza de Santa Eulalia, 19.— Palma de Mallorca.

# LATOS

ya sea catarral ó de congestión, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

## PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidas y seguras los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se sienta ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la tos por completo antes de terminar la primera caja

## ASMA

Los que tengan ASMA ó asonación de cualquier clase, usen los CIGARRILLOS ANTI-ASMATICOS que prepara el doctor DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus PAPELES AZOADOS, basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche

## Zapatería de Garriga

Riera 10, (acera del Teatro)  
Calzado á medida para señores, caballeros y niños — Especialidad en calzado para pies defectuosos.— Calzado para criaturas.  
**PRECIOS ECONÓMICOS**  
Riera 10, (ACERA DEL TEATRO)

Delicias del Tocador.

Entre las innumerables preparaciones de que se vale el Bello Sexo para conservar y dar realce á sus naturales atractivos

Nada hay que pueda compararse con la célebre

## AGUA DE FLORIDA DE MURRAY & LANMAN

como perfume delicioso y refrescante, y el

## TÓNICO ORIENTAL PARA EL CABELLO

como exquisita preparación para perfumar, hermostear y aumentar el cabello. Quita la caspa. Impide la salida de las canas.

CADA UNO EN SU ESPECIE ES ÚNICO Y SIN RIVAL.

CUIDADO CON LAS IMITACIONES

Exíjase siempre la "MARCA INDUSTRIAL" de los ÚNICOS PROPIETARIOS

## LANMAN & KEMP, NEW YORK.

## Gotas Madres Sulfurosas de BAR

Constituyen el remedio mejor y más acreditado en todos los casos en que se vea una *Medicación sulfurosa*, supliendo con ventaja el uso de todos clases de aguas y de baños sulfurosos.

Sea de seguro resultado:

En las *dermatitis*, así agudas como crónicas; en las *eliasas*, granos, *diceras*, *manchas*, etc.; en las *anginas*, irritaciones de garganta, *bronquitis*, *tos*, *catarr*, *enfermedades crónicas*, etc.; en las *coronarias* y *arteriales*; y finalmente en todos los casos en que se sea el *alivio* á las *agras* de los *manuales sulfurosos*.

Las *Gotas Madres Sulfurosas*, obran con gran *ventaja*, *comodidad*, *rapidez* y *seguridad*.

Véndase: *precio del frasco y posito*.—Depósito: Farmacia de D. Juan Valenzuela, Plaza de la Gaceta, número 2

## EL GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE

# ENOLTURO

Regenerativo y depurativo de la sangre

## del doctor Padró

Remedio seguro para la curación de las *erofías* ó *tumores* *tritos*, *herpes* de todas clases, las *llegas*, por antiguas que sean, el *reumatismo* de los *gatos*, los *flujos blancos*, las *llegas* de la *matría*, la *aparación* de los *alidos*, las *abras* de la *piel*, y todas las *enfermedades* que dependen de un *vicio* de los *humores* ó la *putrefacción*.

Cincuenta años de éxito

Depósito en Palma: Farmacia Valenzuela.— Centro Farmacéutico y principales

**El Jabón de Brea** es el jabón de los niños y de los enfermos, por reunir cual ninguna otro las más altas cualidades *antitérmicas*, *batémicas* y *desinfecantes*.

**El Jabón de Brea** debe usarse en el *tocador* en el *baño* y para *esfritarse*.

**El Jabón de Brea** preserva y cura a toda hora las enfermedades de la *piel*.

**El Jabón de Brea** puro y legitimo se distribuye por la marca registrada LA GIRALDA estampada en las etiquetas.

**El Jabón de Brea** se vende á una peseta la *pesetilla* en las principales farmacias, papeterías y droguerías de España.

De venta: droguería de JOSE JUAN

## NO MAS PELO BLANCO

### Tiatura del Doctor Jimeno

para tener el pelo de color castaño oscuro ó negro ó ébano. Su empleo es sencillo y rápido, higiénico y eficaz. TRES PASTILLAS. Venta en droguerías y perfumerías.— Br. color, plaza Real, 1, farmacia del Globo del Doctor Jimeno.

Depósito: en Palma: Farmacia Valenzuela.— Centro Farmacéutico y principales.

## INTERESANTE

Se desea adquirir toda clase de monedas y billetes del mismo metal. No fuera de otros anudados sin antes saber el precio de la casa.

MORAN MORA, 16, INT.

# ORO

## No más caspa, ni canas, ni enfermedades DE LA CABEZA

# EL TRICOFERO PADRO

que es el tónico más antiguo y acreditado de España, hace crecer el pelo negro, limpio y con su color natural.

Se años de éxito á pesar de un sinnúmero de calificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.

Venta en todas las buenas farmacias, droguerías y perfumerías. Depósito en Palma: Farmacia Valenzuela.— Centro Farmacéutico y principales.

La salud es el tesoro de la vida

El ANTI-FERMO cura radicalmente los males del *Riñonazo*.

El ANTI-FERMO, alivia y cura las *enfermedades crónicas*: *Neurastenia*, *reglas difíciles ó nulas*, *estreñimientos*, *malas digestiones*, *inapetencia*, *debilidad general*, *impotencia*, etc.

# ANTI-FERMO

El ANTI-FERMO es un remedio energético para combatir las enfermedades que emanan de la impureza de la sangre, del sistema nervioso y del Riñonazo.

Después de haberlo probado todo, no desconfíes de la curación, pues el ANTI-FERMO está la prueba de vuestra salud y con él obtendréis robustez, *energía* y *salud completa* y evitaréis las enfermedades infecciosas.

Todas las familias deben poseer un frasco de este maravilloso remedio. De venta en las principales Farmacias y Droguerías.

Depósito general para España.—Grau y O. Cristina, 8, artreusle, Barcelona.

Agentes general para Mallorca.— J. Oliver Moxar, Alcedia.

### Una operación particular

es el repararse los ojos quien los tenga muy poblados y se han saturado por repulsiva, ó quitarse el imperioso vicio que sobreviene la cara de algunas damas, ó quitar la corona sin necesidad de la *avaja* del peluquero, ó quitar el *rele* de los carrillos los hombres *plenos*. Todo esto es una *operación* muy particular y muy *lucida* en sus resultados, con solo el empleo del

## Depilatorio imperial Padró

Frasco 18 reales

Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona.

En Palma: Valenzuela hermanos, Cuartros, 2, Libertad, 10, D. José Casanovas peluquero, Cadena, 6.

**Cochera.** Se a quella una en el caserío del Torrenc, calle de la Salud, n.º 63. Informarán: Centro de Anuncios.

**Piano.** Hay uno en buenas condiciones que se venderá á precio limitado. Informarán Centro de Anuncios.

**FINCA.**—A voluntad de su dueño se desea vender una *finca* situada en el Molinar de Levante. Comprende tres casas con todas las comodidades apetecibles. El capital que se invierte en la compra produce el 5% de interés.

Para más informes dirigirse á la Redacción de LA ULTIMA HORA ó al Centro de Anuncios de D. Juan González, plaza Santa Eulalia, núm. 9.

**VENTA.**—A voluntad de su dueño se vende una casa consistente en un *botiga* y *plac* que reúne las comodidades apetecibles; tiene *agua* de fuente y de pozo, es á *sitio* calle de *San*, equis á la de *Corvantes*.

Darán sin en la misma *botiga*.

## SERVICIOS de la Compañía Trasatlántica de Barcelona

### Mes de Enero

#### Línea de Cuba-México

**Servicio del Norte.**—El día 16 de enero saldrá de Bilbao, el 19 de Santander y el 2 de la Goña el vapor «Alfonso XIII» directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacifico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela Colombia. Combinaciones para el litoral de Cuba á Isla de Santo Domingo.

**Servicio del Mediterráneo.**—El día 25 de enero saldrá de Barcelona, el 27 de Málaga y el 30 de Cádiz el vapor «P. de Sarrategui» directamente para New York, Habana, Progreso y Veracruz. Combinaciones para distintos puertos de los Estados Unidos, litorales de Cuba á Isla de Santo Domingo.

#### Línea de Venezuela-Colombia

El día 11 de enero saldrá de Barcelona y el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor «Montevideo» directamente para las Palmas, Santa Cruz Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Cochin, Sabanailla, Puerto Cabello y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Venezuela con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para New York, Habana, Progreso y Veracruz. Combinaciones para distintos puertos de los Estados Unidos, litorales de Cuba á Isla de Santo Domingo.

#### Línea de Filipinas

El día 1º de febrero saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor «Antonio López» directamente para Port-Baid, Cebu, Ader, Colon, Singapur y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

#### Línea de Buenos-Aires

El día 2 de febrero saldrá de Barcelona, el 3 de Valencia, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor «León XIII» directamente para Santa Cruz Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

#### Línea de Canarias

El día 17 de enero de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante, el 20 de Málaga y el 22 de Cádiz el vapor «M. L. Villaverde» directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife, regresando á Barcelona por Cádiz, Alicante y Valencia.

#### Línea de Fernando Poo

El día 25 de enero de Barcelona y el 30 de Cádiz saldrá el vapor «San Francisco» para Fernando Poo, con escala en Usabianos, Mazagán y otros puertos de la costa occidental de Africa y Golfo de Guinea.

#### Línea de Tánger

Salidas de Cádiz: lunes, miércoles y viernes.— Salidas de Tánger: martes, jueves y sábados.

## LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

### DOMICILIO SOCIAL.—MADRID

CALLE DE OLÁZAGA, NÚM. 1.—(Pasaje de Recolectos)

### SOLUCION BENEDICTO

PREMIOS

Capital social efectivo 12000000

Primas y reservas. 44028645

Total. 56028645

GUARDIA.—APUNTADORES NÚM. 3.—ENTR.

## SOLUCION BENEDICTO

PREPARACION DE CAL CON

### CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, *catarr* crónicos, *infecciones* gripales, *enfermedades* *consumivas*, *impotencia*, *debilidad* general, *parálisis* nerviosas, *neurastenia*, *impotencia*, *enfermedades* mentales, *caries*, *raquitismo*, *osteofitosis*, etc.

Frasco 250 ptas. Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo, 4, Madrid y principales Farmacias.—En Palma, Farmacia de D. Juan Valenzuela y Centro Farmacéutico.

## ANUNCIOS MORTUORIOS

Tarifas de precios que empiezan á regir desde el día 1.º de Octubre de 1900 para cada uno de los periódicos cuya sección de anuncios está cedida al

### CENTRO DE ANUNCIOS

EN 1.ª PAGINA	
Un anuncio de toda la página . . . . .	Ptas. 200'00
Un id. de media página . . . . .	100'00
Un id. de tres columnas . . . . .	60'00
Un id. de dos columnas . . . . .	20'00
Un id. de una columna . . . . .	15'00
EN 2.ª Ó 3.ª PAGINA	
Un anuncio de toda la página . . . . .	Ptas. 150'00
Un id. de media página . . . . .	60'00
Un id. de tres columnas . . . . .	35'00
Un id. de dos columnas . . . . .	15'00
Un id. de una columna . . . . .	10'00
EN 4.ª PAGINA	
Un anuncio de toda la página . . . . .	Ptas. 75'00
Un id. de media página . . . . .	50'00
Un id. de tres columnas . . . . .	25'00
Un id. de dos columnas . . . . .	10'00
Un id. de una columna . . . . .	5'00

Los suscriptores disfrutarán el 20 por 100 de descuento con respecto á esta tarifa.—El Timbre y demás derechos á cargo del anunciante.